

9.3 Danksagungen

An dieser Stelle möchte ich allen, die mich bei der Anfertigung dieser Dissertation von den ersten Schritten bis zur Fertigstellung mit Rat und Tat unterstützt und somit zum Gelingen dieser Arbeit beigetragen haben, recht herzlich danken. Hätte ich die Hilfe auch nur einer der nachfolgend genannten Personen entbehren müssen, wäre der erfolgreiche Abschluß dieser Arbeit in Frage gestellt gewesen.

Ich bedanke mich bei Herrn Univ.-Prof. a. D. Dr. Volker Bergmann für die Überlassung des Themas und die geduldige über all die Jahre gezeigte Hilfestellung von den ersten vorbereitenden Arbeiten über die zahlreichen Durchsichten und Korrekturen bis hin zur Abfassung der Arbeit in ihrer endgültigen Form.

Mein Dank gilt ganz besonders Frau Heide Irmer. Als MTA am Institut für Veterinär-Pathologie war sie es, die mich auf ebenso kompetente wie mütterliche Art und Weise in die elektronenmikroskopischen Labortechniken einarbeitete, sich immer Zeit für mich nahm, wenn es um die Bewältigung aufgetretener Probleme sowie um die Anfertigung von Ultradünnschnitten ging.

Weiterhin bin ich Frau Dr. Ilse Fiedler aus dem Forschungsinstitut für die Biologie landwirtschaftlicher Nutztiere Dummerstorf zu ganz herzlichem Dank verpflichtet für die Organisation der Probenentnahmen, die zahlreichen wertvollen Hinweise bei der Abfassung der Arbeit, die kritischen Durchsichten der Manuskripte und die unentbehrlichen Tips. Frau Dr. Charlotte Rehfeldt und sie waren es, die die histologischen Daten zu den von mir untersuchten Mäusen erarbeitet und mir zur Verfügung gestellt haben.

Ich bedanke mich bei Frau Dr. Martina Langhammer und Frau Dr. Ulla Renne aus dem Forschungsbereich Genetik und Biometrie des FBN Dummerstorf für die Bereitstellung der Labormäuse sowie bei Herrn Dr. Gerd Nürnberg für seine Unterstützung bei der statistischen Auswertung meiner Meßergebnisse.

Mein Dank gilt weiterhin Herrn Daniel Rund vom Institut für Veterinär-Pathologie für die Unterstützung bei den fotografischen Arbeiten.

Allen in diesem Rahmen nicht namentlich Genannten, die an mich und den erfolgreichen Abschluß dieser Arbeit geglaubt haben, sei an dieser Stelle ebenfalls recht herzlich gedankt.